

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

FASO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



El Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

8 Noviembre de 1898

Sr. Director de El FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: No se habla más que de la regeneración del país y todos aspiran á ella, y nadie quiere regenerarse.

Se predica á diario el amor al trabajo, á la honradez y al orden, y cada cual dice para sí «es necesario que los demás sean trabajadores, ordenados y honradísimos, pero yo sigo como antes porque no tengo otro remedio».

Y resulta lo que necesariamente tiene que resultar: los gobiernos, los ejércitos, la Magistratura, la prensa; todo sale del país, y como el país, á pesar de todas sus condiciones, no tiene á la regeneración individual, se corre mucho riesgo, después de todas estas predicaciones, de que continuemos como antes.

Está pasando en la política una cosa parecida á la que ha pasado con la medicina. Hace 50 años, solo hablaban de medicina los médicos, y de política los políticos, y andando el tiempo, la industria y la filantropía crearon los específicos y se dedicaron á curar muchos que no habían estudiado medicina.

Hoy todos somos hombres de estado, todos tenemos un plan salvador para el país, y por no ser yo menos que otros, allá vá el mío.

El único medio de regenerar un país es preparar una generación, y para esto no hay más que dos medios.

1.º Que la instrucción primaria sea verdad, obligatoria, seria y encomendada á maestros bastante bien pagados por el Estado para que cumplan su misión.

La ignorancia en la juventud y en la adolescencia, debe perseguirse como un delito, como debe perseguirse la pedantería, haciendo sabios de 14 años; por consecuencia el primer paso de nuestra regeneración debe ser la instrucción primaria y que acabe el escándolo, el abuso y la inmoralidad que hoy impera en estas materias.

2.º Hay que hacer un clero parroquial instruido, alejado de la política, bien pagado, moral en todos conceptos y acabar con que nutran nuestros seminarios los hijos de las clases más pobres y menos instruidas, para quienes únicamente puede ser una *ganga* el cantar misa.

Dadme 9.000 maestros á la altura de su misión y 9.000 curas párrocos que comprendan la suya; dentro de 20 años España será otra cosa.

¡Ah! pero es que los reformadores quieren hacerlo todo en 24 horas, olvidan que el tiempo no perdona lo que se hace sin él y quieren variar la faz del país tan rápidamente como se hacen un Diputado, un subsecretario ó un Ministro.

Hay que dar reconstituyentes morales á la generación que hoy existe, pero hay que preparar las generaciones que vienen.

Claro es que no se puede seguir viviendo como estamos. Montero Ríos, el varón de las virtudes romanas, que hace de cada yerno un legislador y que en la situación precaria por que el país atraviesa, carga el presupuesto con un millón de pesetas para hacer un Palacio de Veterinaria en Santiago, siendo un hombre honradísimo, es señor de herca y cuchillo en toda Galicia; Gamazo, espíritu superior, hombre cultísimo y de rectas intenciones, arregla las cosas de manera que ni en Valladolid ni en Palencia ni en Santander ni siquiera en Segovia y en Avila, se mueve la hoja del árbol sin la voluntad de S. E.; en Asturias Pidal ha constituido la meca y en Vizcaya, Chavarri y Martínez Rivas son señores feudales; en la Rioja, Sagasta y todos los Sagastas y todos los Rodríguez dominan á su antojo; la Alcarria es feudo de Romanones, en Andalucía, Romero, Lopez Dominguez é Ibarra cortan el bacalao y al lado de estos grandes caciques, se multiplican los de segunda y tercera fila y hay aldea donde no es posible ni tomar chocolate caliente sin estar bien con el Secretario del Ayuntamiento.

Se habla de hombres nuevos, Azcárate quiere un gobierno de jóvenes aprovechados; Polavieja, que si llega á ser Presidente del Consejo ha-

rá lo que Urquijo en el Ayuntamiento, como todo es nuevo para él, le parecen nuevos Canalejas las fuerzas políticas del Imparcial y del Herald; Sagasta quiere ser Gobierno á perpetuidad, Vega-Armijo sostiene que aquí no ha pasado nada, los carlistas, andan como aquel loco de Málaga, que se paseaba en cueros con una pieza de paño debajo del brazo esperando la última moda; los republicanos, están tan unidos que cuando se juntan para hacer la fusión suelen andar á cachetes, y en este periodo agudo de anemia nacional sólo un lapso de tiempo dedicado al silencio y al trabajo pueden levantar este país.

Y perdonen Vds. que yo tambien haya dogmatizado; la manía es grandemente contagiosa.

Afortunadamente el comercio y la industria española trabajan en silencio; los que producen y pagan cada día aumentan en España y esta labor que no se conoce el Salon de Conferencias ni en los periódicos políticos, es el único contrapeso de nuestras desgracias.

Madrid vá haciendo esfuerzos industriales; en las provincias son muchas las industrias que se crean y algunas como los coñacs y el licor de oro Henry Garnier han llegado á monopolizar el mercado español y Americano; las Vascongadas, donde no había más que caseríos carlistas son hoy un plantel de fábricas y poco á poco el trabajo individual va haciendo competencia á las industrias electorales.

Madrid mismo que hay quien cree que no es industrial, empieza á hacer lo que hacen París y otras grandes capitales: trabajar mucho para las provincias.

La amuebladora, establecida en la calle Mayor n.º 85 cuyo propietario D. Severo de Agustín, ha logrado elevar en España á gran altura la fabricación de muebles; no sólo trabaja para la corte, sino que se encarga de mandar á provincias y son muchas las casas particulares y los hoteles que en distintas localidades de España ha amueblado esta casa, que no solo trabaja en muebles de gran precio, sino que construye modestos y sólidos mobiliarios de encargo.

D. Severo Manuel de Agustín contesta á cuantas consultas le hacen de provincias, y se encarga de remitir notas de precios y todo género de detalles.

Y basta por hoy y no estrañen Vds. que no haya sido más alegre, porque en esta época de los buñuelos y el Tenorio, el que más y el que menos no está para fiestas.

Suyo aftmo.

GARCI-FERNÁNDEZ

LO QUE HA HECHO ESPAÑA EN CUBA

Sa ha censurado tanto la administración española en Cuba, que no está de más recordar algunos datos que demuestran hasta qué punto son erróneas muchas de las aseveraciones que con frecuencia se hacen sin serio fundamento.

Para comprender el progreso que ha realizado la isla de Cuba, comparado con el de las Repúblicas hispano-americanas, bastará fijarse en las cifras que siguen, sacadas de las estadísticas oficiales y que ha recogido el importante periódico de Méjico, *El Correo de España*.

Era la población de Cbba en 1890 de 1.681.000 almas.

En 1846, la proporción entre los habitantes blancos y negros era de 45'5 por 100 los primeros, y 53'5 por 100 los segundos.

En 1895 cambia aquella proporción, respectivamente, en 75 y 25 por 100.

Ningún país de la América española, excepto la República Argentina, aventaja á Cuba en el tanto por ciento de aumento de población.

Una tercera parte de la población blanca de Cuba sabe leer y escribir, y lo mismo sucede con el 12 por 100 de la población negra, mientras que en ninguna de las Repúblicas hispano-americanas es tan alto el tanto por ciento de habitantes que saben leer y escribir.

La Habana tiene 220.000 habitantes; hay 16 poblaciones que tienen más de 10.000 almas, y 59 que pasan de 2.000 cada una.

PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

De la población total de la isla es urbana el 43'3 y rural el 53'7. La población agrícola es, pues, de 1.000.000 aproximadamente, figurando en este número 250.000 hombres de dieciocho á sesenta años.

Los insurrectos han reclutado principalmente su gente entre los labradores de las haciendas, pero concédiéndoles que sus fuerzas se han elevado á 40 000, se vé que ni aun en el campo representan la mayor parte de la población.

Hay en la isla de Cuba más de 1.200 escuelas de instrucción primaria con unos 83.000 alumnos, lo cual viene á representar un tanto por ciento mayor de alumnos que Méjico, Venezuela, Chile y Brasil.

Hay además en la isla 170 publicaciones periódicas, y en la Habana 20 diarias, 48 semanales y 28 mensuales. La proporción entre las publicaciones periódicas y la población es inmensamente mayor que en cualquiera de las Repúblicas hispano-americanas.

En proporción al área de Cuba excede ésta en comodidades ferroviarias á los Estados Unidos; y á las Repúblicas hispano-americanas en dichas comodidades ferroviarias y en las telegráficas postales.

Respecto á riqueza, se halla la isla de Cuba al lado de los países más prósperos del mundo.

La riqueza por habitante estaba representada al año pasado en Cuba por 531 pesos fuertes, mientras que en los Estados Unidos solo se elevaba á 407.

El total de los impuestos por cabeza es en Cuba de 15 pesos, mientras que en Chile es de 23, en el Brasil 22, en el Uruguay, 20, en Costa-Rica 19 y 16 en la República Argentina.

De aquellos 15 pesos, 6'50 sirven para pagar intereses de la deuda pública, ocasionada por la insurrección de 1868, que importa anualmente 10.500.000; de los restantes 15 millones, 14 se gastan en la isla.

Las deudas públicas eran en 1894 de 170 millones, toda ella procedente de la insurrección del año 1868.

El crédito que ha tenido hasta ahora la isla de Cuba lo demuestra el hecho de que las obligaciones de su empréstito se cotizaban en 1896 en París á 102, ó sea á un tipo más alto que el de las obligaciones de todas las Repúblicas latino-americanas.

ACADEMIA CALASANCIA

Exposición de premios

Pocas veces se han visto juntos tan valiosos y artísticos objetos como los ofrecidos para premios del certamen científico-literario nacional que, en honor de San José de Calasanz, ha organizado la Academia Calasancia y se hallaban expuestos en el salón de actos del Real Colegio de las Escuelas Pías de Barcelona.

Ocupando el centro de la mesa; donde se hallaban artísticamente colocados dichos premios, destacábase en primer lugar el ofrecido por el Rvmo. P. Vicario general de las Escuelas Pías, consistente en un Crucifijo macizo de plata, con cruz de ébano guarnecido de dicho metal, ocupando el zócalo un bien combinado grupo de los atributos de la Pasión de Jesucristo y otro con los escudos de España y de la Escuela Pia, ambos grupos de plata labrada, obra todo ello del afamado artista señor Grases, habiendo salido del mismo taller una hermoísimas rosa de plata imitación perfecta del natural y primorosamente labrada, premio del Excmo. señor obispo de Coria, Dr. D. Ramón Peris Mencheta; un bien acabado gajo de laurel, de plata, imitando tambien los naturales, premio del Ilmo. señor obispo de Ciudad Real, doctor D. Casimiro Piñeiro; una escribanía de plata labrada, zócalo de mármol negro, ostentado en el centro un bien combinado grupo de las Bellas Artes, junto con el escudo de las Escuelas Pías, premio de la Academia Calasancia, y otra, también de plata, montada sobre zócalo de jaspe rojo, hallándose colocados sobre el centro de éste los atributos de las Ciencias y Artes, primorosamente hechos, premio de la Excmo. Diputación provincial.

Los justos elogios que se han tributado al artista ejecutor de tan bellas obras, los cosechó también el académico Sr. Soler y Forcada por un busto policromado alegórico de Mayo, hermosísima escultura, original suya, y que no desmerece de los otros que le han dado la fama que goza. Un hermoso jarrón de cobre, plateado y dorado, con pié de jaspe, de construcción catalana y que contiene caprichosas alegorías marítimas, es el premio concedido por el Excmo. cardenal arzobispo de Toledo, consistiendo el del Excmo. señor obispo de Lérida en un bien trabajado pensamiento de oro, construido en los talleres de joyería de los señores Masriera.

Españados entre los indicados premios hallábase ocupando lugar preferente el donado espontáneamente por S. S. León XIII, consistente en un soberbio camafeo, representando al Vicario de Jesucristo, con rica montura de oro, encerrado en un estuche sobre el cual se hallan grabadas las armas pontificias, admirándose también un magnífico alfiler de oro para corbata, con un ópalo orlado de brillantes y un valioso reloj de oro de bolsillo, obsequios hechos respectivamente a la Academia por S. M. la Reina Regente y S. A. R. la infanta doña Isabel; dos estuches conteniendo objetos de plata propios para escritorio; ofrecidos por el M. R. P. Provincial de Cataluña y Excmo. señor gobernador civil de Barcelona; una petaca de plata dorada, trabajo de filigrana procedente de la China, premio del fundador de la Academia Rmo. P. Eduardo Llanas, escolapio, y una magnífica pluma de oro y plata, del director de dicha Asociación M. R. P. Antonio Anglada, escolapio.

Además de los objetos de arte descritos y de algunos premios en metálico, hallábanse expuestas las obras de los PP. General y Llanas, premio del obispo de Astorga, la Historia Universal de César Cantú, del conocido editor señor Romá; dos tomos en folio formando un diccionario enciclopédico de la lengua castellana, del Excmo. Sr. Arzobispo de Tarragona, y un ejemplar de la obra de Liret: «Las primeras edades del metal en el S. E. de España» y otra de cada uno de los tomos publicados del «Manual de Novells Ardits», del Excmo. Ayuntamiento de Barcelona, viéndose también unas medallas de bronce dorado, bronce y metal blanco, que se darán á cada una de las menciones honoríficas.

La citada exposición, ha sido visitada por numerosas familias que al par que admiraban los premios, prodigaban elogios á la Academia por sus progresos y la felicitaban por la organización del indicado certamen.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

En el Gobierno civil de esta provincia se recibió ayer una Real orden del ministerio de la Gobernación por la que, accediendo á lo propuesto por la Dirección general de Correos, se dispone que las conducciones marítimas postales de la isla de Menorca, se establezcan en lo sucesivo en la forma siguiente: 1.º Una expedición semanal directa de ida y vuelta entre Barcelona y Mahón. — 2.º Una expedición semanal también de ida y vuelta entre Barcelona y Mahón con escala en Alcudia. — 3.º Otra expedición semanal de ida y vuelta como las anteriores entre Palma y Mahón. — 4.º Dos expediciones semanales, viaje redondo, de Alcudia á Ciudadela debiendo hacer el viaje en un mismo día, saliendo de Ciudadela á las siete de la mañana para llegar á las once á Alcudia, haciendo el retorno á las dos de la tarde, para estar de nuevo al punto de partido á las seis.

Para este objeto se aumenta en 33 mil 357 pesetas anuales la cantidad que ha de satisfacerse á la empresa que tiene contratadas las conducciones de correos entre la Península y Menorca, abonándose por tanto á razón de 75,85 pesetas por cada milla marítima de aumento de recorrido.

También se dispone en dicha Real orden que si la Compañía «La Menorquina» no quisiera encargarse de las nuevas líneas, deberá hacerse una nueva subasta de la totalidad del servicio por el tipo de 75.356 pesetas; ó solo de las dos nuevas líneas que se crean, para las cuales, en caso de que se entienda con ello se logra mayor ventaja para los intereses del Estado deberá anunciarse una subasta fijando como tipo la cantidad de 33.356 pesetas.

Por nuestra parte aplaudimos la creación de las nuevas líneas, pues entendemos que con ellas queda favorecido grandemente el comercio de nuestras islas.

—Dice «La Última Hora»:

«En el día de ayer, la guardia civil que presta servicio en Santa Margarita, tuvo confianza de que en la noche anterior se había presentado un desconocido en la casa del vecino de aquella villa Magín Amengual Vidal, diciéndole que el señor Rector le había ofrecido una cantidad de dinero para que matara á una persona del Ayun-

tamiento y que se avistaba con aquella familia porque si le convenía, por igual cantidad mataría en vez de la expresada persona al Sr. Rector.

Esta familia le contestó que no tenía inconveniente alguno en entregarle la expresada cantidad para que cometiera el atentado, citándole á las ocho de la noche siguiente para el cobro.

A la menciónada hora acudió una pareja de la guardia civil á la casa en cuestión, por tener conocimiento del hecho, deteniendo al individuo que dijo llamarse Esteban Pareja (a) Parayó poniéndole enseguida á disposición del juzgado.

Es natural y vecino de San Lorenzo, de oficio labrador y de 37 años de edad. Hace unos meses fué licenciado del presidio de Ceuta, por homicidio cometido en su pueblo.

En el momento de la detención se le ocupó una cuchilla de grandes dimensiones y dos cartuchos de revólver, confesándose ser el mismo que en otra ocasión se había ofrecido al Magín Amengual Vidal para obofetear al expresado Rector, mediante 4 ó 6 duros, con quien se hallaba enemistado el referido Amengual.

—Dice «La Almudaina»:

S. M. la Reina, teniendo en cuenta los buenos servicios prestados por la compañía de Ferrocarriles cuando estuvo en Mallorca la columna volante del general Barraquer, de acuerdo con lo propuesto por el ministro de la Guerra, ha tenido á bien conceder la gran cruz del Mérito Militar al presidente de la Compañía don Rafael L. Blanes, la de segunda clase á los vocales de la junta don Jorge Cañellas, don Manuel Guasp, don Antonio Marcel, don Juan Aguiló y don Juan Marqués Luigi.

La misma cruz del mérito militar se ha concedido al jefe de movimiento don Pablo Socías y la de primera clase al secretario don Jaime Sancho y al jefe de la estación de Inca don Jaime Puigserver.

Felicitemos á las agraciadas por la merecida distinción.

—El martes último pasó á mejor vida en la villa de Manacor D. Julio Romero, Registrador de la Propiedad de este partido.

Este fallecimiento ha sido muy sentido por los moradores del pueblo, especialmente por los pobres á quienes socorría con generosidad.

El Señor haya concedido su santa gloria al alma del finado.

—La dimisión del mando civil de esta provincia presentada al Gobierno por D. Victoriano Guzmán ha sido admitida. Para sustituirle se ha nombrado á D. Ramón Lla y Rute ex-Diputado á Cortes.

El Sr. Guzmán estuvo á despedirse de la Excelentísima Diputación Provincial.

Y ayer salió de Palma para Barcelona.

—El día 12 de Diciembre próximo tendrá efecto en la Comisaría de Guerra de la plaza de Mahón, la subasta para contratar la adquisición del cemento «Portland» inglés ó alemán, necesario hasta el día 31 de enero próximo, para las obras que se están verificando en la Comandancia de ingenieros de dicha plaza.

—El señor Gobernador Civil de la provincia ha dictado una circular encargando á los Alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de Julian Catany Oliver, soldado del regimiento regional de Baleares núm. 1, y en caso de ser habido lo pongan á disposición del señor Gobernador Militar de esta plaza.

—El día 18 de Diciembre próximo deberá procederse á la renovación de los tres vocales más antiguos del Sindicato de riegos de la Huerta de Palma; con este motivo se halla expuesto al público el censo electoral en la parte exterior de la secretaría de aquella Corporación, ó sea en el patio de la casa número 33 de la calle de Morey.

—En la Delegación de Hacienda de esta provincia por la recaudación del mes anterior ingresaron en Caja 483.000 pesetas.

El principal aumento, comparado con la de igual mes del año anterior, corresponde á los ingresos por Territorial ó Industrial.

—El señor Gobernador civil de esta provincia ha dictado una circular dirigida á los alcaldes de los pueblos que no han remitido aún á este Gobierno la nota de los facultativos municipales con la fecha de su nombramiento y tiempo de duración de su contrato, advirtiéndoles que incurrirán en la multa que haya lugar si á vuelta de correo no cumplen con dicho servicio.

—Debiendo procederse á la comprobación de pesas, medidas y aparatos de pesar, el señor Gobernador civil de esta provincia ha dispuesto que dé principio esta operación por el Fiel-Contraste de esta provincia en el partido de Manacor empezando por dicha cabeza de partido desde el día 10 hasta el 16 inclusive del mismo, y siguiendo las poblaciones de Artá, Capdepera, San

Servera, San Lorenzo, Felanitx, Santañy, Campos, Porreras, Vilafranca, Petra, San Juan y Montuiri.

DE LA PENINSULA

Los aficionados á observaciones astronómicas pueden desde luego apreciar á simple vista sobre el sol una enorme mancha que ocupa una extensión de 75.000 kilómetros de abertura, según mediciones exactas hechas recientemente. Es decir que la citada mancha tiene dimensiones seis veces mayores que las de la tierra y forma parte de un núcleo de manchas parecidas, que abarca una longitud de 200.000 kilómetros.

Esta observación es tanto más notable, si se tiene en cuenta que nos encontramos en el período mínimo en que aparecen las mencionadas manchas en el astro lumínar.

—A los profesores de la Escuela de Artes y Oficios de Barcelona cuyo sostén corre á cargo de la Diputación provincial, se les adeudan cuatro mensualidades.

—Es maravilloso el desarrollo industrial que se está verificando en Méjico en estos momentos con respecto al algodón.

Ahora que se habla de la conveniencia y grado de posibilidad de establecer tal cultivo en nuestro país, nos parece muy pertinente dar á nuestros lectores una noticia sobre la formación de un gran sindicato, cuyo objeto será ayudar el cultivo y sobre todo la exportación del algodón.

Este sindicato, que tomará el nombre de «Compañía algodonera de la Logana», tendrá á su disposición un capital de dos millones de pesos, que podrá aumentarse hasta cinco millones.

—Sobre el cultivo del tabaco en España, dice un periódico que lo único que hay de cierto, de cuanto ha dicho la prensa, es que la Compañía de Tabacos va á hacer ensayos de cultivo por su cuenta en una de las provincias de Levante, para lo cual ya ha tomado terreno en arrendamiento. También hará algún ensayo en otras provincias.

Sería de desear que los resultados fuesen satisfactorios y no sucediese lo que en Italia y algún otro país meridional donde el tabaco se ha cultivado, sin obtenerle de la calidad y demás condiciones que exige la elaboración.

—Mientras la gente política solo se ocupa en Gama y la división del partido liberal, tan funesto para los intereses de la patria como todos, la masa general de nación se preocupa del hambre que llama á nuestras puertas.

Y no cabe duda que llegará pronto. Como observa «Las Provincias de Levante», de Murcia, todas las primeras materias que hay en España, se las están llevando al extranjero.

Los cereales, los aceites, los granos, hasta las patatas, son hoy objeto de exportación.

Los artículos de primera necesidad van subiendo de precio de día en día; para las clases menesterosas se prepara un invierno terrible, que quizás con tiempo pudiera evitarse en gran parte.

Nos vamos á quedar sin trigo, sin carnes, sin aquellas materias que son tan esenciales para la vida.

Los acaparadores están haciendo los grandes negocios. El hambre vendrá después, pero ellos van acrecentando pingües ganancias.

Somos partidarios de fomentar la exportación de todo lo que sobra, pero á la vez que partidarios de conservar lo necesario y con abundancia.

La nación es una gran familia, que no debe vender al extranjero lo que le sea preciso, para comprarlo después á mayor precio. Este es el legítimo principio económico por que debe regirse el país.

Todos los artículos de primera necesidad están hoy carísimos: los pobres no saben ya lo que van á comer: si el precio de esos artículos se eleva, como es de temer, dada la activa exportación que se hace, el conflicto quedará planteado en términos pavorosos.

Aún es tiempo de prepararse y defenderse: la alimentación de las clases humildes, debería preocupar la atención del Gobierno, si tuviésemos gobierno.

DEL EXTRANJERO

Milán 1. —Anoche debutó la compañía de María Guerrero.

El público milanés hizo una ovación á la gran actriz y celebró el conjunto de la compañía.

Díaz de Mendoza está muy satisfecho de su empresa, y dice que los aplausos que el público de todas partes dispensa á los autores clásicos son su recompensa.

Desde aquí la compañía Guerrero va á Turín y á Roma.

La compañía ensaya ahora «Silencio de muerte», primera obra que estrenará al volver á Madrid.

—Dreyfus continuará en la isla del Diablo, pero provisionalmente, según informes del «Figaro»

El Tribunal de Casación, desde el momento en que la autoridad civil ha entendido en la revisión del proceso, tiene poder para variar en cuanto quiera el régimen que está sometido el recluso y cambiarle de cárcel para someterlo al tratamiento de simple acusado en espera de juicio.

Se espera además que las necesidades de la investigación, principalmente la de confrontar á Dreyfus con los testigos del proceso, cosa que no hizo el primer juez instructor, hagan inevitable el regreso del procesado á Francia.

Dreyfus será en tal caso encerrado en la Conciergerie á disposición del tribunal.

—Telegrama de Washington.

De resultas de una explosión de gas ocurrida en la Sala del Tribunal Supremo en el Palacio del Capitolio, se ha producido un incendio que se ha comunicado á la Biblioteca donde se han quemado importantes documentos.

El incendio fué dominado con graves desperfectos en la sala del Tribunal Supremo y en la Biblioteca.

SECCION LOCAL

Nótase que toca ya á su término la exportación de cerdos cebados, pues en este término quedan ya muy pocos por vender. Este comercio, aunque no reviste para Felanitx una importancia capital, ha tenido en el presente año más aliciente que en los anteriores, porque la mayor parte de las familias, así del campo como de la población, que han podido dedicar un poco de tiempo al cebamiento de cerdos, no han dejado pasar la ocasión y han sacado de ello buen provecho; porque los precios de 11 ó 12 pesetas arroba que rigieron ordinariamente, han sido una espléndida remuneración á sus trabajos; salvo aquellos casos en que la enfermedad reinante ha hecho presa en sus animales, echando á perder todo el fruto de sus cuidados y el capital que representa la compra de las reses cuando pequeñas.

Un joven, vecino de esta ciudad, que ayer regresaba de los trabajos del campo conduciendo un carro, tuvo la desgracia de caerse del mismo en el momento en que se hacía difícil gobernar la caballería por haberse espantado. El desdichado conductor fué á parar bajo una de las ruedas del vehículo, que le pasó por encima, falleciendo á las pocas horas de resultas del percance.

Mañana dará en nuestro teatro una función de zarzuela la compañía que dirige el acreditado maestro D. Luis Cussini, compuesta, según informes, por varios aficionados palmesanos.

Las obras se acompañarán á toda orquesta por los profesores que dirige el señor Cussini; y en los intermedios se tocarán escogidas piezas de concierto.

La sociedad Banco de Felanitx, por cuya cuenta se construye la fábrica de gas, ha hecho circular profusamente estos días unas hojas, avisando al público que, mientras duren los trabajos de colocación de tuberías, hará gratis la canalización y empalme hasta la fachada de las casas que se suscriban para utilizar esta clase de alumbrado.

Una vez terminada la canalización de las calles, será de cuenta de los suscriptores la construcción del ramal necesario para su consumo; motivo por el cual se han presentado ya á las oficinas del Banco, para solicitar instalaciones, muchas personas que desean aprovechar las ventajas ofrecidas por dicha sociedad.

Se encuentra hace días en esta ciudad, á donde ha venido para pasar algunas semanas al lado de su familia, nuestro amigo el Presbítero D. Gabriel Puig y Tauler, cantor de la iglesia de S. Francisco el Grande de Madrid.

También hemos tenido ocasión de saludar al conocido ciclista D. Antonio Manresa, que

piensa permanecer aquí, entre su familia y amigos, hasta el jueves próximo, que se celebran carreras en Inca con motivo de la feria del *dijous bò*, y en las cuales ha de tomar parte, saliendo al siguiente día para Barcelona.

Todos los soldados que les corresponde pasar la revista anual y no lo hayan verificado, deberán hacerlo antes de finalizar el presente mes de Noviembre si se quieren evitar serias responsabilidades.

Según nota que nos ha facilitado la Secretaría del Ayuntamiento de esta Ciudad, todos los mozos que cumplan ó hayan cumplido la edad de 18 años en el presente año deberán presentarse ellos ó sus padres ó curadores en aquellas oficinas para hacerse inscribir en el alistamiento que se está formando para el próximo sorteo.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado en Madrid el 31 de Octubre último, obtuvo un premio de 300 pesetas el número 14.701, despachado en la Administración de esta ciudad.

En la semana próxima comenzará la venta de los billetes del sorteo extraordinario de Navidad.

El señor Administrador de Hacienda ha hecho público que según Real orden fecha 7 del actual, se ha prorrogado hasta el día 31 de Diciembre próximo el plazo para poder adquirir sin recargo alguno las cédulas personales del actual ejercicio.

Al mismo tiempo se recuerda en una circular de la Dirección general de Contribuciones, que en modo alguno pueden expedirse cédulas á los individuos de una familia sin que recoja la suya el jefe ó cabeza de la misma.

En vista del creciente afán de aprender el inglés, y á causa de las nuevas relaciones que han de establecerse por las clases comerciales é industriales de este país con el extranjero, se abrirá la semana entrante en esta ciudad un curso de dicho idioma.

Informes, Cana Bannasar, Eras.

En la lista de soldados fallecidos en Cuba, que publica la Gaceta del día 8, figura el nombre de Gabriel Puig y Barceló, natural de esta ciudad.

El día 7 del corriente falleció en Villafranca de Navarra la Exema. Sra. Duquesa de Solferino, persona de grandes relaciones en Navarra, Mallorca, Cataluña y Barcelona, donde residía en ocasiones. Era muy querida por sus caritativos sentimientos, y por esto será llorada su muerte por muchas familias necesitadas.

Se ha dispuesto que las fuerzas de la Guardia civil de infantería de toda la Península, islas Baleares y Canarias, cambien el armamento que usan en la actualidad por el fusil Mauser modelo 1893.

Estado de tramitación en que se encuentran hoy las multas impuestas por la Alcaldía desde principios de Abril:

A notificar.	98
En primera notificación.	79
En segunda notificación.	32
En el juzgado.	60
Satisfechas.	33

Total de multas impuestas 302

Hospicio y Hospital

Relación del mes de Octubre último

Pobres asilados, 5; socorridos semanalmente, 83; particulares, 3; total de pobres socorri-

dos, 91.—Enfermos, 3; fallecidos, 1.

Panes recogidos, 107; elaborados por el establecimiento, 421; repartidos, 437.

Gastos de viveres, 251'50; idem de empleados, 51'00; idem de vestuario, 26'65; total de gastos, 329'15.

Limosnas semanales, 106'10 pesetas; idem especiales, 205'90; venta de efectos, 50'00; total de ingresos, 352'00.

Cuestación general de los higos pasos, 35 quintales; metálico, 37'60 ptas.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 5 de Noviembre

Fué presidida por el primer teniente de alcalde D. Miguel Obrador, concurriendo al acto cinco concejales.

Se aprobó el acta anterior.

Se acordó pagar á justa tasación de peritos los perjuicios causados en los terrenos de don Jaime Bordoy al efectuarse las obras de ensanche del cementerio; nombrándose perito por parte del Ayuntamiento á D. Jaime Barceló y por el propietario á D. Sebastian Mesquida.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Octubre.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta del alumbrado público por gas.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

Máximas útiles

Anda dos horas todos los días y duerme siete todas las noches. Acuéstate en cuanto tengas sueño; levántate en cuanto te despiertes y trabaja en cuanto te levantes.

No hables sino en caso de necesidad y no digas más que la mitad de lo que pienses.

No escribas sino lo que puedas firmar y no hagas sino lo que puedas decir.

No olvides nunca que los demás contaron contigo y que tú no debes contar con los demás.

No aprecies el dinero ni en más ni en menos de lo que vale, es un buen servidor y un mal amo.

Perdona de antemano á todo el mundo para mayor seguridad.

No desprecies á los hombres, no los odies tampoco y no te rias de ellos; compadécelos.

Esfuézate en ser sencillo, en hacerte útil y permanecer libre.

Las diez reglas de Tomás Jefferson

1.ª No dejes para mañana lo que puedes hacer hoy.

2.ª No emplees á otro en lo que tú mismo puedes hacer.

3.ª No gastes tu dinero antes de ganarlo.

4.ª No compres nunca lo que te sea inútil bajo pretexto de que es barato.

5.ª La vanidad nos cuesta más que el hambre, la sed y el frío.

6.ª No nos arrenpintamos nunca de haber comido poco.

7.ª Nada cansa si se hace de buena voluntad.

8.ª ¡Cuántos disgustos nos han causado algunas desgracias que nuestra imaginación nos hacía temer y que no han llegado nunca!

9.ª Toma las cosas por el lado bueno.

10.ª Si estás colérico, cuenta hasta ciento antes de hablar.

PLANTEL DE ALMENDROS

Los hay de buena calidad y dimensiones á precios muy económicos.

En esta imprenta informarán.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al-lacio-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatado
- de peptona péptico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado

Itinerario de Correos

Salidas

- Lunes.—2 tarde para Barcelona (vía Sóller.)
- Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (vía Alcúdia.)
- Jueves.—Ninguna.
- Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
- Domingos.—2 tarde para Barcelona (vía Alcúdia.)

Entradas

- Lunes.—10 mañana de Barcelona (vía Sóller, y de Mahón (vía Alcúdia.)
- Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
- Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Jueves.—10 mañana de Barcelona (vía Alcúdia.)
- Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
- Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

- De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.
- De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898:
 De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
 De Palma hasta La Puebla: a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma: a las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.
 De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: y a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.
 La que vende más barato.
 La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin competencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lençaría y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.
 Queda instalada en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

DIETARIOS

CALENDARIOS AMERICANOS

para 1899

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Noviembre, á 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 pesetas.

LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadaseun dels ram's indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará, es preu anterior de quatre reals cada etsempla.—Se ven á s' imprenta d'aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE **Pedro de Alcántara Peña Nicolau.**

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías, y en Patma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo suelto 4 pesetas. Id para los suscriptores á toda la obra 3'50.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

Liquidación

Sra. Viuda de D. Paco Cascales

Plaza de la Constitución

Teniendo que retirar de la venta los géneros de pañería y lanería, se venderán con gran rebaja de precios multitud de ropas negras y de colores, especialmente lanillas de todas clases para trajes de caballero en la presente estación.

Fumadores:
 Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que tom^a su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Al público

D. Antonio Pomar platero, participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

Y tambien hace saber que ha trasladado su tienda de Palma á la calle de Jaime II, número 30.

Tip Felanigense.